

Revista Electrónica Medimay 2023 Ene-Mar; 30(1) ISSN: 2520-9078 RNPS: 2441 RNSW A1269



ARTÍCULO ORIGINAL

Estereotipos hacia la vejez y su representación social

Stereotypes towards elderly period of time and its social representation

*'Dra. Lidia Esther García López

"Lic. Midalys Quevedo Navarro

"Dra. Margarita Estévez González

"Lic. Odalis García Cárdenas

"Lic. Odalis García

"Lic. Odalis García

"Lic. Odalis García

"Lic. Odalis

"Lic. Odalis

Especialista de II grado en Medicina General Integral. Máster en Enfermedades Infecciosas, Asistente. Policlínico Docente Luis Li Trigent. Güines, Cuba.

"Licenciada en Enfermería. Máter en Atención Integral al Niño. Asistente. Facultad de Ciencias Médicas Mayabeque. Güines, Cuba.

"Especialista de I grado en Medicina General Integral. Máster en Medicina Bioenergética y Natural. Instructor. Policlínico Docente Luis Li Trigent. Güines, Cuba.

^{IV}Licenciada en Enfermería. Máster en Atención Integral al Niño. Asistente. Facultad de Ciencias Médicas Mayabeque. Güines, Cuba.

*Autor para la correspondencia. Dra. Lidia Esther García López

RESUMEN

Introducción: Los estereotipos son creencias referidas a características o rasgos compartidos por miembros de grupos sociales específicos y los rasgos típicos o modales que suponen poseen quienes pertenecen a estos grupos. Objetivo. Identificar los estereotipos hacia la vejez y su representación social en adolescentes y adultos. Métodos: Se realizó un estudio descriptivo transversal en el Policlínico Docente Luis Li Trigent en el año 2020. El universo quedó constituido por 323 pacientes del consultorio 13, en edades comprendidas entre 10 y 49 años del cual se seleccionaron de forma probabilística, al azar 105 pacientes. Se estudiaron variables como la edad, sexo, estereotipos de salud, sociales, de carácter y la representación social. Se aplicaron las medidas de frecuencia absolutas relativas, media aritmética y la lluvia de ideas como técnica grupal. Resultados: Predominaron las féminas en el grupo de 30 a 39 años en un 21.90 %, el 31.42 % piensa que los ancianos son personas frágiles, el 25.71 % los ve como sociables y el 21.90 % como respetuosos. La representación social mostró diferentes matices dirigidas a ver los ancianos como personas que necesitan ayuda y cuidado. Conclusiones: Predominan las mujeres de 30 a 39 años, que ven los ancianos como frágiles, sociables y respetuosos, la representación general del adulto mayor, es positiva de forma relativa, lo que refuerza la

ABSTRACT

Introduction: Stereotypes are beliefs referred to characteristics or shared traits by members of specific group members and the typical traits or manners that are supposed by those who have who belong to this group. Objective:To identify the stereotypes towards the elderly period and their social representation in adolescents and adults. Methods: A descriptive cross-sectional study was carried out at Luis Li Trigent Teaching Policlinic in 2020. The universe was formed by 323 patients from the Doctor's Office 13, from 10 to 49 years old, which were selected in a probabilistic way, at random 105 patients. The studied variables were age, sex, health stereotypes, social ones, character and the social representation. Absolute and relative frequency measures were applied, the Arithmetic media and the brain storm as a group technician. Results: In the 30 to 39 age group, female patients prevailed in a 21.90 %, the 31.42 % think that elderlies are fragile people, the 25.71 % appreciate them as sociable people and the 21.90 % as respectful people. The social representation showed different modalities directed to see the elderlies as people who need help and care. Conclusions: Women from 30 to 39 years old who see the elderlies as prevailed fragile, sociable respectful people prevail, the general representation othe elderly inquired adults is relatively positive, so it strengthens the idea that the active aging

Recibido: 15/11/2021 | Aprobado: 01/01/20223 | Publicado: 29/03/2023



idea, de que el programa de envejecimiento activo, favorece la reconstrucción de la vejez.

Palabras clave: vejez, representación social,

estereotipos

Descriptores: envejecimiento prematuro;

salud del anciano; estereotipo

program favors the reconstruction of old age.

Key words: old age, social representation,

stereotypes

Descriprtors: aging; premature; health of the

elderly, stereotyping

INTRODUCCIÓN

El fenómeno del envejecimiento de la población se produce de forma paulatina y en él intervienen variables que, en acción combinada en el tiempo, determinan el crecimiento y la estructura por edades de la población. El número de personas que en el mundo excede la edad de 60 años, ha aumentado, en el siglo XX de 400 millones en la década del 50, a 700 millones en la década del 90; estimándose que para el año 2025, existirán alrededor de 1 200 millones de ancianos. (1,2)

Dentro de la dinámica demográfica que acontece en el siglo XXI, el envejecimiento poblacional, resulta la tendencia más puntual y sostenida, al devenir un proceso sin precedente y global, dado que entre el año 2000 y el 2050 la proporción de los habitantes del planeta mayores de 60 años, se duplicará, del 11 % al 22 %; en números absolutos, este grupo de edad transitará de 605 millones a 2 000 millones en el transcurso de medio siglo. (3)

América Latina y El Caribe envejece a pasos agigantados y a una velocidad no conocida hasta ahora en el planeta. Lo que a Europa le llevó 65 años y a América del Norte 75 años, a esta región le va a llevar apenas 35 años. Si en este momento, el 11 % del total de la población de América Latina y El Caribe (ALC) tiene más de 60 años de edad, en 2030 representará el 17 % y en 2050, uno de cada cuatro habitantes en ALC será mayor de 60 años. (4)

En Cuba, al cierre del año 2017 vivían 2 millones 251 mil 930 personas con 60 años y más, para un 20.1 % de la población. En el año 2020, la cifra de personas en ese grupo etario es de 2 millones 388 mil 788, lo que representa un 21.5 % y se espera que para el año 2030, este grupo poblacional, alcance los 3 millones 304 mil 685, para un 30.3 %. [5]

La población cubana, en los últimos diez años, ha mostrado un proceso de oscilación en su crecimiento total, con tendencia a un crecimiento negativo, y a la pérdida, por consiguiente, de efectivos de su monto total. El descenso ha sido

sostenido y gradual. Las estadísticas oficiales del año 2017, reflejan que el porcentaje de la población de 60 años y más era de 20.1%, lo que representa 2 251 930 habitantes de la población, en general. Las provincias más envejecidas son Villa Clara, con un 23.4 %; La Habana, con un 21.3 % y Sancti Spíritus con 21.2 %. [6]

El concepto de representación social se encuentra en diferentes argumentos dentro de la psicología social, no obstante, su conceptualización y fundamentación teórica es reciente. Partiendo de la Teoría de Moscovici, refiere que la representación social es "...organización de imágenes y de lenguaje porque recorta y simboliza actos y situaciones que son o se convierten en comunes. Encarada en forma pasiva, se capta como el reflejo, en la conciencia individual o colectiva, de un objeto, un haz de ideas, exteriores a ella", es decir las representaciones sociales son una forma de intercambio y comunicación social.⁽²⁾

Existe poca evidencia sobre este tema en países como Chile y otros latinoamericanos. A nivel internacional, España y Costa Rica presentan investigaciones que abordan la problemática. (8)

La representación social del anciano contiene la idea de aislamiento social, deterioro cognitivo, falta de actividad física e incapacidad para aportar económicamente a la sociedad y la familia. Es lo que se conoce como el paradigma de la decadencia. Varios autores destacan la importancia de la implicación social de los ancianos, así como la necesidad de modificar los estereotipos negativos en torno a la vejez, y facilitar la participación de los mismos en programas comunitarios.⁽⁸⁾

Los estereotipos son creencias referidas a características o rasgos compartidos por miembros de grupos sociales específicos y los rasgos típicos o modales que supuestamente poseen quienes pertenecen a dichos grupos. Las ideas o creencias sobre el proceso de envejecimiento y la vejez, cuando suponen connotaciones de valoración positiva o negativa, se convierten en actitudes o prejuicios que pueden favorecer la aparición de conductas discriminatorias hacia los miembros de un determinado grupo. (9)

En la imagen social, estos estereotipos, pueden tener dos efectos principales. Por un lado, que predispone a los ciudadanos en la forma de relacionarse entre ellos. Por otro lado, estas imágenes estereotipadas fomentan las profecías auto cumplidas, lo que provoca una baja autoestima en el mayor. (10)

Los cambios en el proceso de envejecer y las creencias, mitos, prejuicios, políticas y percepciones referidas al tema plantean la necesidad de profundizar las valoraciones o criterios que se manifiestan al respecto, por lo que este trabajo tiene como objetivo describir los estereotipos hacia la vejez y su representación social desde el punto de vista de adolescentes y adultos.

MÉTODOS

Se realizó un estudio descriptivo transversal en el Policlínico Luis Li Trigent en el año 2020. El universo estuvo constituido por 323 pacientes, del consultorio 13, en edades comprendidas entre 10 y 49 años, del cual se seleccionaron de forma probabilística, al azar una muestra de 105 pacientes.

Se incluyeron en el estudio los pacientes, que estuvieron de acuerdo con participar y que sus padres o tutores dieron su consentimiento y se excluyeron aquellos con algún tipo de discapacidad mental o enfermedad psiquiátrica que no le permitía responder las preguntas o dar criterios sobre el tema.

Se estudiaron variables como:

- Edad: 10 19, 20 29, 30 39, 40 49 años.
- Sexo: masculino y femenino.
- Estereotipos de salud: enfermizos, frágiles, débiles, saludables, dependientes.
- Estereotipos sociales: activos, eficientes, productivos, ineficientes, sociables, integrados, marginados y estereotipos de carácter: desconfiados, conservadores, respetuosos, anticuados, optimistas, sinceros, irritables, cariñosos
- Representación social: son menos eficientes y productivos, tienen mucha experiencia, alguien a quien los jóvenes pueden escuchar y aprender de ellos, les gusta tomar muchos medicamentos, por lo general hacen los mandados, tienen algunos problemas de carácter, personas frágiles que hay que cuidar, están ahí para guiarnos, son los más revolucionarios, son personas sabias.

Se aplicó un cuestionario realizado al efecto y

validado.

Para el procesamiento las medidas de frecuencia absolutas relativas, media aritmética y se utilizó la lluvia de ideas como técnica grupal.

Para llevar a cabo la investigación se tuvieron en cuenta consideraciones éticas; con las personas involucradas en el estudio, se les explicaron los objetivos de la investigación, se les pidió el consentimiento de sus padres y se les informó que los resultados que arrojó la evaluación eran confidenciales y con fines científicos.

RESULTADOS

Predominaron las mujeres de 30 a 39 años para un 21.90 %, seguido de los adolescentes de 10 a 19 años en un 17.42 %. La edad media del grupo de estudio fue de 31.9 años, tabla 1.

Tabla 1. Distribución de la población según edad y sexo

Edad	d Sexo					Total	
(años)	Mas	culino	Femenino				
	No	%	No	%	No	%	
10 – 19	11	10.47	18	17.14	29	27.61	
20 – 29	9	8.57	12	11.42	21	20.00	
30 – 39	15	14.28	23	21.90	38	36.19	
40 – 49	8	7.61	9	8.57	17	16.19	
	Edad media = 31.9						
Total	43	40.95	62	59.04	105	100	

Los estereotipos de salud que sobresalieron son los que pensaban que los adultos mayores eran personas frágiles para un 31.42 % tabla 2.

Tabla 2. Estereotipos de salud

Estereotipos de salud	No	%
Enfermizos	12	11.42
Frágiles	33	31.42
Débiles	11	10.47
Saludables	25	23.80
Dependientes	23	21.90
Total	105	100

Los estereotipos sociales que predominaron fueron aquellos que caracterizaban a los ancianos como sociables para un 25.71 % y el criterio de que eran personas activas en el 20.95 %. tabla 3.

Tabla 3. Estereotipos sociales

Estereotipos Sociales	No	%
Activos	22	20.95
Eficientes	14	13.33
Productivos	7	6.66
Ineficientes	11	10.47
Sociables	27	25.71
Integrados	19	18.09
Marginados	5	4.76
Total	105	100

Predominaron los que pensaban que los ancianos eran personas respetuosas por lo general en el 21.90 % y el 16.19 % lo valoraron como cariñosos, tabla 4.

Tabla 4. Estereotipos de carácter

Estereotipos de carácter	No	%
Desconfiados	9	8.57
Conservadores	16	15.23
Respetuosos	23	21.90
Anticuados	12	11.42
Optimistas	8	7.61
Sinceros	15	14.28
Irritables	5	4.76
Cariñosos	17	16.19
Total	105	100

La representación social mostró diferentes matices, casi todas estaban dirigidas a caracterizar a los ancianos como personas frágiles que necesitan ayuda y cuidado, revolucionarios con ideas firmes sobre el proceso social del país y alguien a quien los jóvenes pueden escuchar y aprender de ellos.

La técnica de la lluvia de ideas aportó los siguientes resultados:

- Funcionamiento física de los ancianos, las respuestas más frecuentes fueron: "son menos eficientes y productivos", "por lo general hacen los mandados".
- La salud de forma general, se obtuvieron las siguientes réplicas: " les gusta tomar muchos medicamentos", "personas frágiles que hay que cuidar".
- Funcionabilidad social y psicológica los participantes las respuestas apuntaron que: "tienen mucha experiencia", "alguien a quien los jóvenes pueden escuchar y aprender de ellos", "tienen algunos problemas de carácter", "están ahí para guiarnos", "son los más revolucionarios", "son personas sabias".

DISCUSIÓN

El estereotipo hacia la vejez es cultural y, por consiguiente, forma parte de la sociedad. Los participantes del estudio conciben al adulto mayor como seres sociales. Con relación a la salud, la idea generalizada, es que las personas mayores, no están sanas y que tienen una resistencia física limitada. (111)

Un estudio (12) realizado en Bogotá, Colombia, evidencia que existe una relación estadística significativa entre la edad y los estereotipos; que están más relacionados con la dimensión de personalidad.

Los jóvenes representan a los ancianos, con estereotipos tantos negativos como positivos, es importante, pues habla a favor de una contraposición en las formas de pensar o actuar de ambos grupos generacionales.

En el estudio de identificación de estereotipos y prejuicios hacia la vejez presentes en una comunidad educativa, de Florida Blanca, se determina, que dentro del tópico relación interpersonal, también se destacan algunos estereotipos que favorecen la imagen de la vejez; para algunos participantes, el adulto mayor es percibido como una persona cariñosa, comprensiva, consejera que brinda apoyo, compañía y que además son "tiernos y juguetones". (13)

El predominio de estereotipos positivos no es casual, pues esta es una edad importante de la vida, en la que los individuos suelen ser menos irreflexivos en sus valoraciones, además en el ámbito social se hallan aptos y marcan pautas de enlace entre las generaciones previas y las posteriores.

En un estudio de representación social, realizado en Brasil, encuentra que predominan los elementos negativos, como dolores, enfermedades y declinación, lo que refuerza preconceptos y estereotipos que, apoyados en la realidad epidemiológica de los adultos mayores, inducen a creer que muchos de ellos llegarán enfermos a esta etapa de la vida. (14)

Una investigación, (15) en Santiago de Cuba, identifica que forma parte del campo representacional la categoría automedicación, que facilitaba actitudes negativas en relación con el estado de salud.

En Ecuador, un estudio de estereotipos negativos sobre vejez y el bienestar psicológico del adulto mayor concluye, que el nivel de pre

sencia de estereotipos negativos hacia la vejez es alto, con prevalencia del factor salud. (16)

La mejor forma de romper con los estereotipos negativos y el edadismo es a través de la educación. Una intervención adecuada desde la escuela puede modificar las ideas de los niños en edades tempranas, de que es envejecer y que contemple a las personas mayores, como personas activas en la sociedad. Las relaciones intergeneracionales en contextos educativos y con experiencias innovadoras, permite el acercamiento entre grupos de edades tan distintos.

La representación social de la vejez tiene mucho que ver con el sistema de creencias y valores de cada cultura y varia a lo largo de la historia; han contribuido al proceso de conformación de un pensamiento popular.

Importante en su estudio, son los elementos que la componen, valores, actitudes, creencias, imágenes, informaciones con un condicionamiento sociocultural que incide en la formación y desarrollo de un pensamiento, en el ámbito social propio de una época y en un contexto cultural.

En el estudio "Las representaciones sociales de la vejez", los autores plantean que el desarrollo del envejecimiento de estas personas desde la óptica de la sociedad, instituye un proceso excluyente de roles de interacción, cotidianeidad y la propia identidad y un conjunto de pérdidas sobre su propia vida, rutina e intereses; tienen en cuenta las representaciones y prácticas sociales e institucionales, que confluyen en la consideración de la vejez como un período de la vida despojante de todo tipo de capacidades y atributos. (17)

Otros autores⁽¹⁸⁾ explican, que se ha transmitido, a través del lenguaje, y con ello a través de la comunicación, una percepción generalizada de carácter negativo, hacia la vejez, como etapa de la vida y a los adultos mayores, en tanto grupo social, es decir la sociedad ha perpetuado una representación social negativa sobre la vejez y el envejecimiento, denominado edadismo: "mantenimiento de estereotipos o actitudes prejuiciosas hacia una persona solo por el hecho de ser mayor".

Otro estudio⁽¹⁹⁾ refiere que el campo restringido que brindan las representaciones sociales, margina a quien envejece, ya que se aleja de actividades valoradas, en las que pueden reconocerse sus posibilidades vitales y creativas. Está demostrado, que los aspectos esenciales para un buen envejecimiento, son el mantenimiento de los lazos fami-

liares y una participación social significativa.

Se concluye que predominan las mujeres de 30 a 39 años, que piensan que los ancianos son personas frágiles, sociables y respetuosas. La representación social muestra diferentes matices, dirigidas a ver los ancianos como personas que necesitan ayuda y cuidado, I la representación general del adulto mayor, en los encuestados es relativamente positiva.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1.Sánchez Barrera O, Martínez Abreu J, Florit Serrate PC, Gispert Abreu E de los Á, Vila Viera M. Envejecimiento poblacional: algunas valoraciones desde la antropología. Rev Med Electrón [Internet]. 2019 Jun [citado 9 Ene 2023];41(3):708-24. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttex-t&pid=S1684-18242019000300708&lng=es

2.Hechavarría Ávila MM, Ramírez Romaguera M, García Hechavarria H, García Hechavarria A. Repercusión social e individual. Revinf cient [Internet]. 2018 Dic [citado 9 Ene 2023]; 97(6):1173-88. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttex-t&pid=S1028-99332018000601173&lng=es.

3.Castilla Alvarado M, Verdecia Tamayo M. El envejecimiento poblacional y la problemática geopolítica. Un punto de vista. Revista Caribeña de Ciencias Sociales [Internet]. 2020 [citado 9 Ene 2023];3:[aprox. 8 p.]. Disponible en: https://www.eumed.net/rev/caribe/2020/03/envejecimiento-poblacional.pdf

4.FIAPAM[Internet]. Santander – Cantabria España: FIAPAM; 2019 América Latina envejece a pasos de gigante [actualizado 5 mar 2019, citado 9 Ene 2023]. Disponible en: https://fiapam.org/america-latina-envejece-a-pasos-de-gigante/

5.Salazar Luna Y, Duany Machado C, Valdéz Rodríguez K. El envejecimiento poblacional, un reto para la sociedad y el Sistema de salud en Cuba Panorama. Cuba y Salud [Internet]. 2018 [citado 9 Ene 2023];13(1 Especial):[aprox. 3 p.]. Disponible en: https://revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/919

6.Oficina Nacional de Estadística e Información [Internet]. La Habana: ONEI. Desarrollado por la Universidad de las Ciencias; 2019-2023. El Envejecimiento de la Población Cubana. [actualizado 5 May 2022; citado 3 Ene 2023]. Disponible en: http://www.onei.gob.cu/node/13821

7. Hernández LD, Aldana GG, García GL, Contre-

ras TIT. Evaluation about student universitary-youngs meanings on old age and aging process. Rev Elec PsicIzt [Internet] 2017;20(4):1536-51. Disponible en: https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumenl.cgi?IDARTICULO=78438

8.Martín Aranda R. Actividad física y calidad de vida en el adulto mayor. Una revisión narrativa. Rev Haban Cienc Méd [Internet]. 2018 Oct [citado 9 Ene 2023];17(5):813-25. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttex-t&pid=S1729-519X2018000500813&lng=es.

9.Cortés Recabal J, León Pino J, Chandia Bustos J, Muñoz Gómez C, Orellana Navarrete A, Robbiano Muñoz G. Estereotipos negativos de la vejez en estudiantes de establecimientos rurales. Gerokomos [Internet]. 2020 [citado 9 Ene 2023];31(1):2-5. Disponible en: http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttex-t&pid=S1134-928X2020000100002&Ing=es.

10.Gutiérrez More M, Mayordomo Rodríguez T. Edadismo en la escuela. ¿Tienen estereotipos sobre la vejez los futuros docentes? Revista Educación [Internet]. 2019 [citado 9 Ene 2023],43(2):363-74. Disponible en: https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?pid=S221526442019000200363&s-cript=sci a b s t r a c t & t l n g = e s

11.Matas Terrón A, Olivencia JJL, Franco Caballero PD, Isequilla Alarcón E. Representación social de los estudiantes de magisterio sobre los mayores: un estudio piloto. REID [Internet]. 2017 [citado 9 Ene 2023];(17):[aprox. 10 p.]. Disponible en: https://revistaselectronicas.ujaen.es/index.php/reid/article/view/2786

12.López Fernández V, Salessi S, González Restrepo KJ. Estereotipos sobre el envejecimiento, temores y percepción sobre la felicidad: un análisis sociodemográfico. Rev Investig Psicol [Internet]. 2020 [citado 9 Ene 2023];23(1):43-56. Disponible en: https://revistasinvestigacion.unmsm.edu.pe/index.php/psico/article/view/18092

13.Cerquera Córdoba AM, Alvarez Agudelo JL, Saavedra Ruiz AC. Identificación de estereotipos y prejuicios hacia la vejez presentes en una comunidad educativa de florida blanca. Psychologia. Avances de la Disciplina [Internet]. 2010;4(1):73-87. Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=297224086007

14.Cotrina Zevallos AR, Huarcaya Lavado SS, Ferreira de Assunção M. El adulto de mediana edad y su propia vejez: enfoque estruc-

tural de la representación social. Rev Bras Geriatr Gerontol [Internet]. 2020 [citado 9 Ene 2023]; 23(6): e200162. Disponible en: https://www.scielo.br/j/rbgg/a/XqcDQfy-VK3Tw8c76srdG7CK/?format=pdf&lang=es

15.Vázquez Garay F, Moncada Santos MC, Gola Rodríguez D. Representación social de la salud en ancianos de un área de salud en Santiago de Cuba. MEDISAN [Internet]. 2019 Feb [citado 9 Ene 2023];23(1):52-64. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192019000100052&lng=es

16.Sánchez Rogel H, Lazo Moreira M. Estereotipos negativos sobre vejez y el bienestar psicológico del adulto mayor: Estereotipos negativos – bienestar psicológico. Sinapsis [Internet]. 2021 [citado 9 Ene 2023];2(20):[aprox. 12 p.]. Disponible en: https://revistas.itsup.edu.ec/index.php/sinapsis/article/view/503

17. Marzioni CE, Billoud LV. Las representaciones sociales de la vejez. Un modelo de ampliación de ciudadanía. Papeles del Centro [Internet]. 2019 [citado 9 Ene 2023];9(20):73-92. Disponible en: https://bibliotecavirtual.unl.edu.ar/publicaciones/index.php/papeles/article/view/8816

18.Bravo Rondón ME, Lamus Rodríguez TM. Representaciones sociales sobre el Envejecimiento y la atención del Adulto Mayor. Perspectivas desde la UNEFM. Dom Cien [Internet]. 2020 [citado 9 Ene 2023];6(1):215-35. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7539766

19.Morasén Cuevas R. La representación social del envejecimiento en sujetos caribeños residentes en la ciudad de Santiago de Cuba. Maestro y Sociedad [Internet]. 2018 [citado 9 Ene 2023];8:42-53. Disponible en: https://maestroysociedad.uo.edu.cu/index.php/MyS/article/view/3640

Conflicto de intereses.

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses para la publicación del artículo.

Citar como: García López LE, Quevedo Navarro M, Estévez González M, García Cárdenas O. Estereotipos hacia la vejez y su representación social. Medimay [Internet]. 2023 Ene-Mar [citado: fecha de citado];30(1):52-. Disponible en: https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/2103

Contribución de autoría.

Participación según el orden acordado por cada uno de los autores de este trabajo.

Autor Contribución

Dra. Lidia Esther García López Conceptualización, administración del

proyecto, análisis formal y redacción (borrador original, revisión y edición).

Lic. Midalys Quevedo Navarro Conceptualización, investigación, metodolo-

gía, análisis formal y visualización.

Dra. Margarita Estévez González Curación de datos, investigación, supervisión.

Lic. Odalis García Cárdenas Curación de datos, investigación, supervisión.



Este artículo se encuentra protegido con una l<u>icencia de Creative Commons Reconocimiento- No Comercial 4.0 Internacional</u>, los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos, siempre que mantengan el reconocimiento de sus autores.